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Descarta ruptura en MCDescarta ruptura en MC

Se reúnen para aclarar dudas respecto al registro de personas desaparecidas Página 7

Invita el MUSA a conocer la oferta expositiva de los próximos meses Página 9

En el segundo aniversario del arranque de operaciones de Mi Macro Periférico, el gobernador Enrique Alfaro anunció que en un mes será 
el inicio de obras de este sistema de transporte rumbo al centro de Tonalá, con una inversión de 284 millones de pesos para la primera etapa.

El gobernador de Jalisco 
tomó protesta este martes 
a la nueva mesa directiva 
de la Benemérita Sociedad 
de Geografía y Estadística 
del Estado, a cargo del pre-
sidente entrante Adalberto 
Ortega Solís. En el evento 
se reconoció la labor que 
esta institución histórica 
tuvo durante la pandemia 
por COVID-19 y lo que ha 
realizado en la defensa de 
los recursos naturales.

Relevan mesa directiva 
en Sociedad de

Geografía y Estadística

Distinguen a empresas amigables con la lactancia maternaDistinguen a empresas amigables con la lactancia materna
El Gobierno del Estado reconoció a 75 empresas con el “Distintivo Jalisco Lactancia Responsable” y se con-

virtió en la primera entidad a nivel nacional que cuenta con un proceso para acreditar a los centros laborales 
que son amigables con la lactancia materna. Como parte de la política pública estatal “Los primeros 1000 días 
de vida”, se ha capacitado a más de 73 mil empleadas y empleados en la promoción de este tema.
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YA GANARON
LAS CHIVAS
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Con un final sufrido, las Chivas por fin consiguieron su 
primer triunfo del torneo al vencer por 3-2 a Toluca, en un 

partido que tuvo muchas emociones. Guadalajara se fue 
ovacionado por su afición y aunque sigue mostrando cosas 
interesantes al ataque, sigue batallando en la parte baja. 
Ricardo Marín fue el héroe del encuentro celebrado en el 
Estadio Akron al entrar de cambio en la segunda mitad y 
meter el tercer gol, que a la postre sería el de la victoria.

Mi Macro PeriféricoMi Macro Periférico  
avanzará hacia Tonaláavanzará hacia Tonalá
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Viene Sheinbaum a supervisar. Regresa este sába-
do a Jalisco Claudia Sheinbaum, ya ungida como can-
didata presidencial de la Coalición “Sigamos Hacien-
do Historia”, encabezada por MORENA. La abanderada 
de la 4T sostendrá reuniones con liderazgos y equipo 
territorial. Dicen que ha estado muy al pendiente no 
sólo de la unidad, sino también del cumplimiento de 
metas para lograr simpatizantes. Hay que recordar 
que la última vez que estuvo en tierras tapatías les 
dejó de tarea dejarse de protagonismos y jalar todos 
a favor de la candidatura de Claudia Delgadillo, por 
lo que aprovechará para revisar cómo va ese asunto. 

Ni tan leal. Finalmente, Salvador Caro abando-
nó las filas de Movimiento Ciudadano para sumar-
se a Morena. Durante la sesión plenaria del partido 
guinda de este martes en la Cámara de Diputados, 
el coordinador de la bancada, Ignacio Mier, le dio la 
bienvenida al diputado jalisciense. En las redes so-
ciales hubo quienes criticaron al legislador y otros 
que defendieron sus orígenes como uno de los fun-
dadores del morenismo en la entidad. Sin embargo, 
la publicación que quizá generó más impacto fue el 
fragmento de una entrevista que Caro dio a un pro-
grama de Canal 44, en donde hace apenas unos me-
ses aseguraba que él representaba el proyecto más 
leal al equipo gobernante en el estado y el municipio 
de Guadalajara, y remató presumiendo que era “Al-
farista”. El diputado federal salió hace algunos años 
del PRI por no ser tomado en cuenta para encabe-
zar la candidatura a la alcaldía tapatía, y hoy hace 
lo mismo en Movimiento Ciudadano. Veremos si en 
Morena sí le terminan dando por fin la tan ansiada 
oportunidad de pelear por gobernar Guadalajara. 

Nuevo secretario general en GDL.  El cabildo 
tapatío designó este martes por unanimidad a Luis 
Fernando Morales Villarreal como secretario gene-
ral del Ayuntamiento de Guadalajara. El alcalde in-
terino, Francisco Ramírez Salcido, tomó protesta a 
Morales Villarreal. El nuevo secretario es licencia-
do en Derecho por la Universidad de Guadalajara, y 
fue galardonado con el Premio Mariano Otero por 
ser el mejor promedio de dicha generación. Previo 
a su actual responsabilidad se desempeñó como 
titular del Registro Civil de Guadalajara a partir del 
1 de octubre de 2021; también fungió como direc-
tor del Registro Civil en Zapopan.

IA en seguridad de medicamentos y vacunas. 
Tecnologías como la Inteligencia Artificial (IA) pue-
den convertirse en una herramienta para mejorar y 
fortalecer la seguridad de medicamentos y vacunas, 
y representa una opción para que profesionales de 
la salud mejoren la atención hacia sus pacientes. 
Este es uno de los retos que se abordarán en el 
Congreso Internacional de Avances en Medicina 
2024, bajo el lema “Inteligencia artificial en salud: 
oportunidades y desafíos”. La Coordinadora del Mó-
dulo de Farmacovigilancia del CIAM, Priscila Nava-
rro Medina, indicó que tanto los profesionales de 
la salud como los pacientes deben de mantenerse 
informados sobre los medicamentos y las vacunas 
que consumen, puesto que persiste la presencia de 
medicamentos de dudosa procedencia o piratas.
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Del 14 al 18 de febrero, Zapopan será la capital del amor con la primera edición del Festival de Artes y Poesía en el 
Espacio Público: Love Fest, evento que se celebrará en el Parque de las Niñas y los Niños, y en donde habrá activida-

des culturales totalmente gratuitas. María Gómez Rueda, coordinadora de Construcción de Comunidad, expresó que en este 
festival también se buscará dejar plasmado el primer Manifiesto de la capital del amor.

Zapopan será la capital del amorZapopan será la capital del amor
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El gobernador Enrique Al-
faro tomó protesta a la 

nueva mesa directiva de la Bene-
mérita Sociedad de Geografía y 
Estadística del Estado de Jalisco 
(BSGEEJ), a cargo del presidente 
entrante Adalberto Ortega Solís, 
donde destacó la importancia 
que tiene el trabajo de investiga-
ción que desarrolla esta institu-
ción en beneficio de las grandes 
causas y temas de importancia 
de los ciudadanos:

“Esta institución ha sido des-
de hace mucho tiempo, desde su 
fundación, un pilar de nuestro 
Estado. Sus aportaciones son 
invaluables, y en lo que ha sido 
mi gobierno, en estos cinco años, 
el trabajo que han realizado ha 
sido de verdad fundamental 
para sacar adelante a Jalisco en 
medio de la adversidad. Por su-
puesto el papel que la sociedad 
jugó en medio de la pandemia, 
en una mesa en la que hombres 
y mujeres de Jalisco supimos 
estar a la altura de un desafío 
enorme que nos puso a prueba 
a todos y que al final de cuentas 

en esa mesa logramos tomar las 
decisiones que fueron ejemplo 
nacional, que tuvieron recono-
cimiento internacional, pero, 
sobre todo, que nos permitieron 
salvar la vida de miles de jalis-
cienses, y cuando uno hace eso, 
todo lo demás es cosa menor”.

Además, llamó a los miem-
bros de esta benemérita a de-
fender en el marco del proceso 
electoral, el legado federalista 
que tiene Jalisco y a que cada 
institución defienda los princi-
pios políticos donde se discute 
no solo el futuro del federalismo, 

sino la posibilidad de mantener 
la cohesión nacional con el reco-
nocimiento y respeto que se hace 
desde lo local.

Adalberto Ortega Solís se 
comprometió a implementar una 
visión de futuro en el trabajo de 
investigación que realiza la ins-

titución, así como un rediseño 
operativo que permita atraer a 
jóvenes talentosos que fortalez-
can los estudios que se realizan 
a favor de las causas sociales: 
“Gracias a la colaboración de los 
miembros de la directiva, tene-
mos entre otros objetivos una 
visión de futuro que contribuirá 
a sustentar un proyecto transge-
neracional en beneficio colectivo 
y en las reivindicaciones sociales 
fundamentales, todo esto con el 
fin de lograr mayor proyección, 
ampliar los alcances y, por ende, 
incrementar el reconocimiento 
de nuestra benemérita en el mar-
co social y gubernamental”.

Samuel Gómez Luna Cortés, 
presidente saliente de la BSGEEJ, 
reconoció el respaldo del gober-
nador en todas las actividades 
realizadas por los miembros de 
esta institución y por impulsar 
el respeto y credibilidad a in-
vestigaciones que se realizan 
en temas de coyuntura e impac-
to social, como fue el caso de la 
defensa de Lago de Chapala ante 
un intento de la federación por 
secar una parte de la extensión 
del lago mediante un decreto 
presidencial, el cual no prosperó.

El Gobierno del Estado recono-
ció a 75 empresas con el “Distintivo 
Jalisco Lactancia Responsable”, con 
lo que se convierte en la primera 
entidad a nivel nacional que cuenta 
con un proceso para acreditar a los 
centros laborales amigables con la 
lactancia materna, como parte de la 
política pública estatal que promue-
ve el derecho de niñas y niños a ser 
alimentados con leche materna des-
de el momento de su nacimiento y 
entre seis meses y dos años de vida.

Tras culminar este proceso, se 
ha capacitado a 73 mil 030 emplea-
das y empleados para que sean pro-
motores de esta forma de alimen-
tación; además estas 75 empresas, 
universidades o instituciones cuen-

tan con un espacio físico que ga-
rantiza que las madres trabajadoras 
tengan todas las facilidades para 
lactar a sus hijas e hijos.

Este distintivo es parte de la po-
lítica pública estatal Los primeros 
1000 días, que tiene como meta me-
jorar la nutrición, la salud y el bien-
estar en la infancia, con el objetivo 
de reducir la malnutrición, prevenir 
enfermedades crónicas, reducir in-
fecciones y dar los elementos para el 
desarrollo cognitivo de niñas y niños.

Joanna Santillán Álvarez, coor-
dinadora del Voluntariado Jalisco, 
agradeció a las autoridades presen-
tes por su compromiso y la respon-
sabilidad del proyecto que desde las 
diferentes instancias y espacios que 
representan, son un ejemplo de or-
gullo y solidaridad para Jalisco:

“Jalisco siempre ha sido un 
ejemplo de compromiso y de traba-

jo coordinado, todas las estrategias 
que hemos realizado desde el esta-
do no solamente han estado enfo-
cadas para habilitar espacios, sino 
para cuidar a lo más importante que 
tenemos que son nuestros niños y 
nuestras niñas, luchar para proteger 
sus derechos y encargarnos que des-
de el momento que nazcan, sientan 
que importan, ha sido una prioridad. 
Hablar de lactancia materna es mu-
cho más que hablar de nutrición, 
como mujer y como madre traba-
jadora, entiendo que este vínculo 
emocional, establece una conexión 
única, una conexión de consuelo, 
una conexión de seguridad y una co-
nexión de amor”, señaló.

El secretario de Salud en Jalis-
co, Fernando Petersen Aranguren, 
dijo que la lactancia materna es 
un tema que debe ocupar un lu-
gar importante en todo el orbe, y 

muy especialmente en las agendas 
de salud, por el impacto para el 
desarrollo del individuo, y por los 
múltiples beneficios tanto para los 
bebés como para las madres y la 
sociedad en su conjunto.

Marco Valerio Pérez Gollaz, 
secretario del Trabajo y Previsión 
Social mencionó que una vez más 
Jalisco hace historia con esta distin-
ción: “Representa haber capacitado 
a más de 73,000 trabajadores en 

nuestro Estado, para que sean em-
páticos de un tema tan importante 
como es lactancia materna; no so-
lamente representa la oportunidad 
de darle salud al menor, porque de 
alguna otra manera, está demos-
trado que existe menos, es menos 
proclive la enfermedad del menor 
cuando tienen la lactancia materna, 
y en ese sentido en la agenda que 
hoy me honro en presidir para el 
estado de Jalisco, la agenda laboral”.

• Es la primera entidad en impul-
sar centros laborales amigables 
con la lactancia materna

Fueron 75 las distinguidas

Reconocen a empresas con el Distintivo Jalisco Lactancia ResponsableReconocen a empresas con el Distintivo Jalisco Lactancia Responsable

Benemérita Sociedad de Geografía yBenemérita Sociedad de Geografía y
Estadística de Jalisco tiene nuevo presidenteEstadística de Jalisco tiene nuevo presidente
• Toman protesta a nueva 

mesa directiva

Al acto asistieron autoridades de los tres órdenes de gobierno.

Adalberto OrtegaAdalberto Ortega
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La Coordinación General Es-
tratégica y de Crecimiento 

Económico (CGECyDE), la Con-
traloría del Estado y el Comité 
de Participación Ciudadana del 
Sistema Nacional Anticorrupción 
(SNA) realizaron el Foro Integri-
dad, pilar para el crecimiento y 
desarrollo: Casos de éxito proac-
tivos y preventivos para el control 
de la corrupción, con el objetivo 
de generar un espacio de análisis 
y diálogo para intercambiar ex-
periencias, hablar de los avances 
y retos, así como de los casos de 
éxito que tiene la integridad.

Como resultado de este es-
pacio de reflexión se firmó la 
Declaratoria Jalisco por la Integri-
dad Empresarial, que establece 

compromisos como: una agenda 
multianual para promover la inte-
gridad con perspectiva de género 
como elemento sustantivo para 
prevenir la corrupción y elevar la 
justicia, impulsar un entorno de 
compras públicas, transparente, 
que fomente la competencia y libre 
concurrencia, sostenible, que eleve 
la calidad e innovación de los pro-
ductos y servicios y rendir cuentas 
periódicamente de los resultados.

“Estamos muy honrados y con-
tentos de haber unido esfuerzos 
con la Contraloría del Estado una 
vez más en un proyecto de bien ser 
para Jalisco que fue este Foro, la 
integridad como pilar para el creci-
miento y desarrollo, con la partici-
pación del sector privado. Sin duda, 

Jalisco marcando agenda, marcando 
liderazgo en este concepto tan vital 
tan necesario para nuestro futuro 
más provisorio que es la integridad 
nivel empresarial”, aseguró Xavier 

Orendáin De Obeso, coordinador 
general estratégico de Crecimiento 
y Desarrollo Económico.

Teresa Brito, contralora 
del estado, destacó el com-

promiso con un tema tan 
importante como lo es el fo-
mento a buenas prácticas, y la 
consolidación de una cultura 
de integridad.

La Secretaría de Educación Jalisco 
y la Coordinación General Estratégica 
de Crecimiento y Desarrollo Económico 
(CGECyDE), firmaron dos convenios de 
colaboración con la empresa Sigma Ali-
mentos, como parte de la estrategia del 
Sistema Estatal de Empleabilidad para 
atender la demanda laboral y el desa-
rrollo de talento.

Con esto se busca impulsar la emplea-
bilidad de jóvenes del Colegio Nacional 
de Educación Profesional Técnica (Cona-

lep) y del Hogar Cabañas, lo que le per-
mitirá generar una vinculación entre em-
presas e instituciones para formar talento 
y generar oportunidades de empleo.

“Este esfuerzo de la iniciativa privada 
y del Gobierno del Estado busca ayudar a 
formar a las y los jóvenes, a encontrar su 
camino de vocación, es un servicio educa-
tivo. Buscamos aliarnos con empresas ín-
tegras, que crean y cuiden el talento jalis-
ciense para que puedan ser, en un futuro 
mandos de dirección”, afirmó Xavier Oren-
dáin De Obeso, titular de la CGECyDE.

Sigma Alimentos es la primera em-
presa en sumarse al modelo de edu-
cación dual, pues vinculará a los estu-
diantes del Conalep con la oferta de 

espacios laborales para el desarrollo de 
competencias y así lograr un desarrollo 
para la comunidad.

La educación dual es un modelo que in-
tegra a los estudiantes a un entorno laboral, 
para desarrollar competencias profesionales y 
alineándose con los aspectos legales y de se-
guridad social, con su esquema como aprendiz, 
siendo la formación de talento el pilar rector.

El segundo convenio se llevó a cabo 
también entre Sigma Alimentos y el Hogar 
Cabañas, el cual garantiza oportunidades 
laborales a las y los jóvenes cuando salgan 
de esta casa, lo que implica el compromi-
so que hay tanto de la empresa como del 
Gobierno de Jalisco de generar desarrollo 
social a través de crecimiento económico.

Firman Declaratoria Jalisco por laFirman Declaratoria Jalisco por la
Integridad EmpresarialIntegridad Empresarial

• Los estudiantes del Conalep y egresados 
de Hogar Cabañas podrán aspirar a este 
modelo educativo para la formación de 
talento especializado

Buscan potenciar el modelo de Educación Dual
Se busca atender la demanda de los sectores primario; comercio y servicios e industria.

Gobierno de Jalisco y Sigma AlimentosGobierno de Jalisco y Sigma Alimentos

El Gobierno de Jalisco a través de la 
Dirección de Diversidad Sexual del Esta-
do y la Coordinación de Innovación lan-
zaron el nuevo sitio web https://diversi-
dad.jalisco.gob.mx/inicio enfocado a la 
población LGBT del estado.

‘”En este sitio las personas van a po-
der entrar en contacto con la dirección de 
diversidad sexual, así como solicitar ca-
pacitaciones, pero también van a poder 
tener acceso a cartillas de derecho y co-
nocer cuáles son tus derechos y en donde 
están fundamentados, así como conocer 
aliadas y asociaciones de la sociedad civil 
e instituciones gubernamentales que son 
aliadas de la diversidad sexual e inclusi-
ve nominar espacios seguros, porque el 
sitio web cuenta con un mapa de cuáles 
espacios seguros en la ciudad conside-
ran las personas de la diversidad sexual, 
entonces la intención es que a través de 
este sitio web podamos brindar informa-
ción objetiva que garantice los derechos 
de las personas LGBT’’ señaló Andrés Tre-
viño Luna, director de la Dirección de Di-
versidad Sexual de Jalisco.

Destacaron que este es el primer si-
tio institucional que tiene información 
objetiva sobre la diversidad sexual de la 
comunidad en todo el país.

Presenta nuevo sitio web 
para la comunidad LGBT+

• La iniciativa privada y academia unen esfuerzos para 
impulsar el crecimiento económico íntegro

Dirección de Diversidad SexualDirección de Diversidad Sexual
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Al cumplir dos años del 
arranque de operaciones 

de Mi Macro Periférico, el gober-
nador Enrique Alfaro celebró esta 
fecha y anunció el inicio de obras, 
en un mes, de este sistema de 
transporte rumbo al centro de To-
nalá, con los primeros 284 millo-
nes de pesos; conectará través de 
las alimentadoras con toda la red 
de transporte hacia Línea 2, Línea 
3, Mi Macro Calzada y Mi Transpor-
te Eléctrico rumbo al Aeropuerto 
Internacional de Guadalajara.

“Ya tenemos listo los 284 
millones con los que vamos a 
realizar la primera etapa que va 
a incluir las primeras tres esta-
ciones después de Barranca de 
Huentitán que serán la colonia 
Jalisco, Los Conejos y Emiliano 
Zapata, son 15 kilómetros en to-
tal para conectar desde la última 
estación que hoy existe al cen-
tro de Tonalá. Arrancamos en un 
mes las obras que van a llevar Mi 

Macro hasta el centro de Tonalá”, 
anunció el mandatario.

Recordó que a la par de esta 
ampliación del sistema de BRT, más 
obras en torno a la movilidad de 
la ciudad se llevan a cabo, como 
las dos rutas nuevas en el corredor 
López Mateos y el avance de la Línea 
4 al sur de la ciudad, lo que la lle-
va a contar con uno de los mejores 
sistemas de transporte más eficiente 
y conectado de toda Latinoamérica, 
uno de los mejores en México y un 
legado en la historia de Jalisco.

“Con obras como esta, sin subir 
las tarifas del transporte público 
estamos poniendo un ejemplo a 
todo México de lo que es una mo-
vilidad auténticamente sustenta-
ble. Eso es poner primero a Jalisco, 
eso es demostrar con hechos que 
así se deja un legado para la gran 
ciudad de Guadalajara, para nues-
tro gran estado”, añadió.

Mencionó que Mi Macro Perifé-
rico ha significado un cambio para 

los usuarios al disminuir sus tiem-
pos de traslado en su movilidad 
diaria, con la entrada en operación, 
hace dos años, de las rutas troncales, 
complementarias y alimentadoras. 
Indicó que este transporte se ca-
racteriza no sólo por la cantidad de 
usuarios que se benefician tanto de 
la ruta troncal, sus complementarias 
y alimentadoras, sino también del 
cambio significativo que tuvo el en-
torno del periférico, especialmente 
en infraestructura, donde testificó el 
avance de los trabajos que se llevan 
a cabo en las laterales.

“Algo muy importante es que, al 
pasar de la Ruta 380 a Mi Macro Pe-
riférico, la reducción de tiempos por 
viaje ha sido del 20 por ciento. Es 
algo así como ahorrarse cinco días al 
año por usuario, que antes se le iban 
en el camión”, declaró. Tan solo las 
rutas troncales han recorrido más 
de 51 millones de kilómetros, lo que 
equivale a dar más de mil 200 vuel-
tas a la Tierra siguiendo el ecuador.

En 2022, Mi Macro Periférico 
inició operaciones con 345 unida-
des. Este 2024 prestan servicios 386 

unidades, entre articuladas, duales 
y regulares, lo que significa que en 
tan solo dos años se ha registrado 
un crecimiento del 11 por ciento de 
la flota, con lo que ha sido posible 
alcanzar un 98.5 por ciento de cum-
plimiento en los servicios.

Para su construcción y operación, 
se renovaron 42 kilómetros del ani-
llo periférico y se construyeron sus 
laterales, todo con concreto hidráu-
lico, y se mejoraron los entornos 
de las 42 estaciones con puentes 
peatonales, rampas y elevadores e 
iluminación; además, se construyó 
la ciclovía más grande del país para 

beneficio de miles de usuarios de 
Guadalajara, Zapopan y Tlaquepa-
que, y muy pronto, de los habitantes 
de Tonalá, con la ampliación de este 
sistema a este municipio.

“La inversión que hemos reali-
zado para hacer realidad Mi Macro 
Periférico ha sido enorme, siete mil 
200 millones de pesos, además de 
otros tres mil para obras comple-
mentarias. En pocas palabras han 
sido 10 mil millones de recursos 
estatales para una obra que cambió 
la movilidad en nuestra ciudad y la 
vida de cientos de miles de jaliscien-
ses”, refirió el gobernador.

• A través de las alimentadoras el sistema de Mi Ma-
cro Periférico se conectará con el Aeropuerto

En un mes comienzan las obras deEn un mes comienzan las obras de
ampliación de Mi Macro Periférico a Tonaláampliación de Mi Macro Periférico a Tonalá

Celebra dos años de servicioCelebra dos años de servicio
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En la colonia El Retiro el 
presidente municipal de 

Guadalajara, Francisco Ramírez 
encabezó el arranque de la re-
modelación de la Plaza 10 de 
Mayo y sus calles aledañas, así 
como la restauración especiali-
zada de la Garita Norte Piedras 
Negras, el Monumento a la Ma-
dre y la Fuente Olímpica.

“Quiero decirles que esta 
Administración, en Guadalajara 
hemos invertido más de 4 mil 
millones de pesos y lo más im-
portante es que se ha destinado 
de una forma responsable cada 
peso que es de sus impuestos, 
para tener una ciudad cada día 
más digna, justa, transparente, 
ordenada y una ciudad de primer 
mundo”, subrayó el munícipe.

La inversión para el cuadran-
te comprendido por las calles 
Monte Cáucaso Sur, Alameda, 
Monte Cáucaso Norte y Calza-
da Independencia supera los 10 
millones de pesos. En la zona de 
la Plaza 10 de Mayo se realizará 
instalación de pisos de concreto, 

bancas e iluminación peatonal y 
vial, se hará reencarpetamiento 
de las calles perimetrales, poda 
y clareo de arbolado, reubica-
ción de módulo MiBici, entre 
otras acciones.

El director de Obras Públi-
cas tapatío, Francisco Ontiveros 
Balcázar explicó que la Plaza 10 
de Mayo se encuentra en lo que 
fue la colindancia con la Garita 
Norte Piedras Negras —o Garita 
Buenavista—, ubicada en lo que 
hoy es el barrio de El Retiro. Este 
comenzó como una urbaniza-
ción alejada de la ciudad funda-
cional, dada la construcción de 
vivienda de los trabajadores de 
las curtidurías.

 
ENTREGAN CALLES RENOVADAS 

EN LA ZONA ORIENTE
 
Este martes se realizó la pre-

sentación de la rehabilitación 
integral de más de 800 metros 
lineales de las calles Amado A. 
Guadarrama y Josefa Juárez Gar-
cía, en la colonia Margarita Maza 

de Juárez en la zona oriente de 
la ciudad. El alcalde interino de 
Guadalajara, Francisco Ramírez 
Salcido, aseguró que en los úl-
timos años, las Administracio-
nes municipales han llevado a 
cabo acciones de cambio que 
actualmente son notorias para 
la ciudadanía. “Hoy, de verdad, 
estamos en una ciudad de pri-
mer mundo, que ha albergado 
eventos relevantes y somos más 

conocidos a nivel mundial como 
una bonita ciudad”, resaltó.

El director de Obras Públi-
cas tapatío, Francisco Ontiveros 
Balcázar detalló que las obras 
comprendieron diversas accio-
nes, como bacheo de caja, des-
bastado y colocación de carpeta 
asfáltica, instalación de adoquín 
podotáctil, transformador y bo-
lardos, balizamiento y accesibi-
lidad universal. Adelantó que en 

los próximos días se iniciará con 
la instalación de un tejabán, so-
licitado por vecinas que acuden 
a la confluencia de las calles 
Amado A. Guadarrama y Antonio 
Salanueva, para realizar activi-
dades físicas.

La inversión para la transfor-
mación de estas calles en la co-
lonia Margarita Maza de Juárez 
fue de aproximadamente 6.5 mi-
llones de pesos.

El gobierno municipal ejecutó el programa 
“Zapopan al 100” en la avenida San Mateo, en 
Parques de Tesistán. En total se rehabilitaron 
más de cuatro mil 630 metros cuadrados en 
beneficio de más de 10 mil personas. El alcalde 
Juan José Frangie, resaltó que la intervención 
de esta calle obedece a las peticiones de las 
y los vecinos por contar con mejores espacios.

“La última vez que vine vimos esta calle, 
supimos que había que arreglarla y nos pu-
simos a trabajar. Esto es cuestión de tomar 

decisiones rápidas y es lo que estamos ha-
ciendo aquí en Zapopan”, apuntó Frangie.

En esta ocasión se repavimentaron cuatro 
mil 630 metros cuadrados en una longitud 
de 282 metros, desde San Mateo 1555 has-
ta la calle Puente Chico. Además, durante las 
jornadas de Zapopan al 100 se podan came-
llones, se liberan banquetas, recolectan dese-
chos sólidos y se borra el grafiti. También hay 
rehabilitación de mobiliario, mantenimiento 
del alumbrado público y descacharrización.

La obra integra la restauración especializada de la Garita Norte Piedras Negras, el Monumento a la Ma-
dre y la Fuente Olímpica.

Arranca intervención de la Plaza Arranca intervención de la Plaza 
10 de Mayo10 de Mayo

La avenida San Mateo ya está “al 100”
En Parques de TesistánEn Parques de Tesistán

La presidenta municipal de San Pedro 
Tlaquepaque, Citlalli Amaya visitó dos cen-
tros escolares con la finalidad de entregar 
los trabajos de rehabilitación que se lleva-
ron a cabo por medio del programa “2x1 
por la educación” en la colonia los Puestos 
y San Martín de las Flores.

En su visita al Jardín de Niños “Tlaloc” y 
“Yolistli” en los Puestos, la alcaldesa mani-
festó que los trabajos que se hicieron fue-
ron en modalidad bipartita y se invirtieron 
135 mil pesos para adquirir cortinas para 
los salones, teclado electrónico, colchone-

tas de gimnasia para educación física, ins-
trumentos para la clase de música, laptops, 
tabletas, un smart tv y mobiliario.

Por otro lado, en la escuela Antonio 
Gómez de Anda en la colonia Arboledas 
de San Martín se entregó la obra de re-
habilitación del techo del patio cívico 
en dónde se invirtió 105 mil pesos para 
el mantenimiento de estructura e insta-
lación de lámina de 24 pulgadas en cu-
bierta. Con el programa “2x1 por la edu-
cación”, durante el 2023 se atendieron 55 
planteles, 27 preescolares y 4 secundarias.

Rehabilitan escuelas en Tlaquepaque
“2x1 por la educación”“2x1 por la educación”

GuadalajaraGuadalajara
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Representantes del Go-
bierno de Jalisco se reu-

nieron con miembros del Comité 
de Análisis en Materia de Desa-
parición de Personas de la Uni-
versidad de Guadalajara (UdeG), 
con el objetivo de abordar in-
quietudes relacionadas con el 
registro estatal publicado en el 
Sistema de Información Sobre 
Víctimas de Desaparición (SISO-
VID) y de la veracidad de los da-
tos publicados en dicho portal, 
el cual es público y se actualiza 
conforme avanzan los trabajos 
que realiza en ejecutivo en ma-
teria de búsqueda y localización.

En la reunión estuvieron pre-

sentes la titular de la Fiscalía 
Especial en Personas Desapare-
cidas, el titular de la Comisión 
de Búsqueda de Personas, la 
Comisión Ejecutiva Estatal de 
Atención a Víctimas de Jalisco, 
Secretaría General, y de la direc-
ción de Asesores, con el objetivo 
de exponer los trabajos de las 
áreas encargadas del registro 
estatal, así como de los trabajos 
de búsqueda y localización de 
personas. También se discutie-
ron observaciones de la meto-
dología utilizada por el Comité 
respecto al comunicado publica-
do el pasado 22 de enero.

El Gobierno de Jalisco reite-

ró su compromiso con la trans-
parencia y su disposición para 
abordar dudas sobre la cifra de 

desaparecidos, además de su 
apertura a este tipo de diálogos 
para que la sociedad compren-

da el proceso que llevan a cabo 
las áreas gubernamentales en la 
elaboración del registro.

La Secretaría de Seguridad del Estado 
(SSE) y la delegación Jalisco del Instituto Na-
cional Electoral (INE), firmaron un convenio 
de colaboración para establecer los meca-
nismos jurídicos correspondientes, para que 
las personas que se encuentran en prisión 
preventiva en los Centros Penitenciarios en 
la entidad ejerzan su derecho al voto en el 
próximo proceso electoral.

El periodo de votación para estas per-
sonas sería del 6 al 20 de mayo del 2024, 
quedando homologado el convenio a nivel 
nacional y validado por la Consejería Jurídica 
del Poder Ejecutivo, la Coordinación de Segu-
ridad y la Dirección General de Prevención y 
Reinserción Social de Jalisco.

El secretario de Seguridad del Estado, 
Juan Bosco Agustín Pacheco Medrano des-
tacó la importancia de este convenio que le 

daría la oportunidad de que 5 mil 564 inter-
nos en la entidad, estarían en condiciones de 
votar en las próximas elecciones. Se estable-
ce que además de la votación de los internos 
que aún no tienen sentencia condenatoria, 
se instalará en las afueras del Reclusorio Pre-
ventivo una casilla especial para que el do-
mingo 2 de junio, los familiares de los reos y 
los trabajadores de los reclusorios tengan las 
facilidades para ejercer su derecho al voto.

El vocal ejecutivo del INE en Jalisco, Luis 
Zamora Cobián, destacó la importancia de 
la firma con el que se cumplen todos los re-
quisitos y protocolos de empadronamiento y 
credencialización para que los internos sin 
sentencia puedan ejercer su voto anticipado 
en los próximos comicios, lo que permitirá 
que sea el proceso más inclusivo de la histo-
ria reciente de nuestro país.

Gobierno de Jalisco e investigadores de UdeGGobierno de Jalisco e investigadores de UdeG

Aclaran dudas sobre registro de personasAclaran dudas sobre registro de personas
desaparecidasdesaparecidas

Personas en prisión preventiva 
en Jalisco podrán votar

Firman convenioFirman convenio

Autoridades de Tlajomulco de Zúñiga 
informaron que los delitos de seguimiento 
especial disminuyeron en el municipio casi 
un 15 por ciento durante el último año, lo 
que coincide con una mejora en la percep-
ción de seguridad que reporta el INEGI.

Según datos de la Fiscalía del Estado, 
el municipio registró 2 mil 332 ilícitos en 
2023, mientras que en 2022 fueron un to-
tal de 2 mil 740, lo que representa un 14.9 
por ciento menos; ahí se incluyen robos a 
vehículo particular, negocio, casa habita-
ción, persona y cuentahabiente.

“En los delitos del fuero común de se-
guimiento especial que le afectan más a la 

población como robo a transeúnte, a ban-
co, a cuenta habiente, a casa habitación, 
hemos tenido una disminución significati-
va en cada uno de estos rubros”, mencionó 
el comisario Omar García López.

En el tema de robo a casa habitación, 
Tlajomulco registró una reducción del 7 
por ciento en el último año, al sumar 452 
casos en 2023 y 486 durante el 2022. En 
robo a negocio fueron 449 el año pasado 
y 578 en 2022, lo que representó una dis-
minución del 22.3 por ciento. En el robo 
a persona se registraron 765 en 2023, 
mientras que en 2022 fueron mil 51, es 
decir una reducción del 27.7 por ciento. 
En el tema de robo a cuentahabiente no 
se tuvo registro de ningún caso durante 
los últimos dos años.

Bajan delitos patrimoniales en TlajomulcoBajan delitos patrimoniales en Tlajomulco
• La Comisaría trabaja en coordinación con 

el C4 para disminuir la incidencia delictiva
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“Hechos con Amor 2023”“Hechos con Amor 2023”

La final de la Conferencia 
Americana (AFC) entre 

Baltimore Ravens y Kansas City 
Chiefs del domingo pasado se 
convirtió en la más vista en la 
historia de la NFL con un pico de 
aficionados de 64.02 millones 
de espectadores, anunció este 
martes la cadena CBS.

El promedio de espectadores 
que tuvo la victoria por 10-17 de 
los campeones Chiefs tuvo un 
promedio de audiencia de 55.4 
millones, un 17 por ciento más 
que la del año pasado en la que 
Kansas City superó 23-20 a los 
Cincinnati Bengals.

Es la segunda semana conse-
cutiva que un partido de la Con-
ferencia Americana alcanza una 
audiencia récord.

En la ronda divisional del 21 
de enero pasado el juego en el 

que Chiefs se impuso 24-27 a 
los Buffalo Bills se había con-
vertido en el más visto en la 
historia de los playoffs, no Su-
per Bowl, al tener un máximo de 
56.2 millones de espectadores y 
una media de 50.3 millones.

El partido por el título de la 
Conferencia Nacional (NFC) en 
el que, también el domingo, los 
San Francisco 49ers se impusie-
ron 34-31 a los Detroit Lions, 
superó los 50 millones de es-
pectadores con 56.9, cifra que 
superó en un 19 por ciento la 
final de la temporada anterior 
en la que Philadelphia Eagles 
venció 31-7 a los 49ers.

Estas marcas de audiencia 
en las finales de la Conferen-
cia Americana y Conferencia 
Nacional son para partidos de 
temporada regular y playoffs 

de la NFL, sin tomar en cuenta 
los partidos por el trofeo Vin-
ce Lombardi.

El récord de máxima au-
diencia se estableció en el Su-
per Bowl LVII, en el que el año 
pasado los Kansas City Chiefs 
triunfaron 38-35 sobre los Phi-
ladelphia Eagles, con 115.1 mi-
llones de espectadores.

Marca que superó los 114.8 
millones del Super Bowl XLIX, 
del 2015, en el que los New 
England Patriots, liderados por 
Tom Brady, vencieron de forma 
dramática a los Seattle Sea-
hawks por 28-24.

En el Super Bowl LVIII del 
próximo 11 de febrero los Kan-
sas City Chiefs se medirán a los 
San Francisco 49ers, choque que 
por la expectación generada se 
espera compita con estas cifras.

Gerardo Arteaga se unirá a la lista 
de los jugadores que han determina-
do dejar el sueño europeo para militar 
con un equipo de Nuevo León. Tigres 
y Rayados se han convertido en espe-
cialistas para repatriar jugadores 
y en este caso específico tomó el 
turno del Monterrey.

Tanto Rayados como Tigres 
han optado por contratar a juga-
dores mexicanos que estaban en 
clubes europeos y en sus actuales 
planteles tienen a diferentes ele-
mentos que determinaron dejar 
el Viejo Continente para reforzar 
a esos equipos.

Ahora que Arteaga se sumará 
a Rayados como refuerzo para el 

Clausura 2024 tras su paso por el Genk 
de Bélgica, te presentamos a jugadores 
mexicanos repatriados que han tomado 
la determinación de incursionar en los 
equipos de Nuevo León.

Kansas City se medirá a San Francisco para disputar el Super Bowl 
LVIII del próximo 11 de febrero.

Ravens-Chiefs, la final de la AFCRavens-Chiefs, la final de la AFC  
más vista en la historia de la NFLmás vista en la historia de la NFL

Rayados y Tigres, especialistas 
en “repatriar” jugadores

Sergio Jáuregui, un exfutbolista 
profesional de 28 años de edad, reci-
bió numerosos balazos mientras ju-
gaba un partido amistoso en Cuautla, 
Morelos, en el centro de México, tras 
lo cual perdió la vida.

Reportes de la prensa local indican 
que los servicios de emergencia aten-
dieron a  Jáuregui, exfutbolista profesio-
nal de los Arroceros de Cuautla, pero fue 
imposible salvarle la vida. Las autorida-
des locales investigan el motivo por los 
que un sicario atentó contra Jáuregui.

Según los medios de comunicación 
de la entidad, el presunto asesino acu-
dió al partido amateur en una motoci-
cleta y tras accionar su arma de fuego 
y propinarle seis balazos al exfutbolista 
Sergio Jáuregui , quien se acercó al ban-
co a tomar agua, huyó sin conocerse al 
momento su paradero.

Jáuregui debutó como profesional en 
2010 con los Arroceros, de las divisiones 
inferiores de México, en el que alcanzó 
un liderazgo que lo llevó a ser conocido 
como el “Eterno capitán de Cuautla”.

Asesinan a exfutbolista Sergio Jáuregui Asesinan a exfutbolista Sergio Jáuregui 
cuando jugaba un partido amistosocuando jugaba un partido amistoso

En MorelosEn Morelos

Rayados
-Jesús ‘Tecatito’ Corona (Apertura 2023). 
-Héctor Moreno (Apertura 2021).
-Omar Govea (Clausura 2023).

Tigres
-Diego Lainez (Clausura 2023).
-Marcelo Flores (Apertura 2023).
-Diego Reyes (2019).
-Javier Aquino (2015).
-Eugenio Pizzuto (Apertura 2023).
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Beneficiará a 20 mil personasBeneficiará a 20 mil personas

Arquitectos y muralistas. Casas estudio del siglo 20 en México

Se trata de proyectos arquitectónicos de espacios en los que habitaron y trabaja-
ron David Alfaro Siqueiros, José Clemente Orozco, Diego Rivera y Frida Kahlo, revisa-
dos en una exposición que incluye fotografías, libros, maquetas y planos.

Curaduría: Mónica del Arenal
Inauguración: 8 de febrero de 2024
Abierta al público: del 9 de febrero al 12 de mayo de 2024

 Falsa memoria de un pasado verdadero

Este proyecto busca crear una reflexión acerca del uso de la inteligencia artificial 
como herramienta generadora de un archivo histórico, contada desde dos visiones: 
la humana y la artificial. La videoinstalación permitirá adentrarse en la historia de 
la Universidad de Guadalajara, así como rendir un homenaje al promotor cultural y 
visionario Raúl Padilla López. 

Curaduría: Moisés Schiaffino
Fecha: 14 al 18 de febrero de 2024

 

Yo he sufrido más que Cristo

El título de la muestra alude al nombre de una de las obras del artista Manuel 
González Serrano, a través de la cual plasmó y expresó su sentir. Esta proyección 
del yo del pintor es recurrente en su trabajo y es así como se presenta en la ex-
hibición dividida en seis núcleos temáticos.

Curaduría: Helena González
Inauguración: 29 de febrero de 2024
Abierta al público: del 1 de marzo al 16 de junio de 2024

José Fors

La condición humana, la piel y las expresiones faciales son parte de las temá-
ticas que explora José Fors en su obra, misma que ahonda en la faceta psicológi-
ca del ser humano. Su experiencia y trayectoria de estarán presentes a través de 
las piezas exhibidas en MUSA.

Curaduría: José Fors
Inauguración: 14 de marzo de 2024
Abierta al público: del 15 de marzo al 12 de mayo de 2024

 

Un Cauduro es un Cauduro, (es un Cauduro)

Con una carrera artística iniciada en los años setenta y que mantuvo por cin-
co décadas, Rafael Cauduro plasmó en su obra su visión sobre la sociedad y la 
política, entre otros temas. Las memorias y las situaciones son reunidas en esta 
muestra cuyo título hace énfasis en el reconocimiento inequívoco de quién es el 
autor de la obra incluida.

Curaduría: Alesha Mercado
Inauguración: 21 de marzo de 2024

Abierta al público: 22 de marzo al 23 de junio de 2024

Pedro Friedeberg

Pintura, escultura, grabado y diseño de objetos de uso co-
tidiano son parte del trabajo realizado por el artista Pedro 
Friedeberg, quien emplea en ello una mezcla de elementos 
fantásticos y patrones. Por su estilo único, ha recibido nume-
rosos premios y reconocimientos internacionales.

Curaduría: Alejandro Sordo
Inauguración: 6 de junio de 2024
Abierta al público: 7 de junio al 22 de septiembre de 2024

El MUSA Museo de las Artes de la Universidad de Guadalajara estrenará durante el primer semestre de 2024 un programa expositivo integrado por seis exhibiciones, 
las cuales destacan grandes trayectorias de artistas consolidados, así como el propio legado de la Máxima Casa de Estudios de Jalisco.

Prepara MUSA nuevo programa de exposicionesPrepara MUSA nuevo programa de exposiciones


